

練馬区立光が丘四季の香小学校

# 学校だより



< 12月号 >

平成29年12月1日

TEL 03-3977-2711

校長 高野博文  
第84号

教育目標：自ら考える子・思いやりのある子・たくましい子

HP <http://www.shikinokaori-e.nerima-ky.ed.jp/>

## 教育における不易流行

主幹教諭 木田 那奈

毎年、12月1日に『「現代用語の基礎知識」選 ユーキャン新語・流行語大賞』が発表されます。ノミネートされた30語の中から大賞が決まります。その年の世相が分かるものなので、私は、年末の楽しみになっています。

さて、不易流行という言葉をご存じですか？不易流行とは、俳聖・松尾芭蕉が「奥の細道」の旅の中で見出した蕉風俳諧の理念の一つだそうです。「不易を知らざれば基立ちがたく、流行を知らざれば風新たならず」（去来抄）意味は、「良い俳句が作りたかったら、まずは普遍的な俳句の基礎をしっかりと学ぶ。でも、時代の変化に沿った新しさも追い求めないと、つまらない俳句しか作れないので気を付けよう」だそうです。常に努力を重ねつつ、新境地を切り開いていくからこそ、物事の根本・本質により近づけるということでしょう。

教育も時代とともに変化しているので、その時代の流行があると思います。例えば、「詰め込み教育」とか「ゆとり世代」という言葉を聞いたことがあるでしょう。学校教育は、文部科学省が出している「学習指導要領」を基に編成されていきます。それは、だいたい10年に一度、変わっていきます。私が小学校1・2年生の時には、「生活科」という教科はなく、「社会」、「理科」がありました。また、円周率は、「3.14」と習いましたが、「3」と習った時代もありました。このように、学校で教えること、教わることは変化します。

しかし、教育の不易もあります。「あいさつをきちんとする」「人の話をしっかりと聞く」「他人を思いやる」「正義感や公正さを重んじる」「人権を尊重する」「他人と協調する」などの規範意識もその一つです。

平成32年度より「新学習指導要領」による授業が展開されます。その目玉は、「アクティブ・ラーニング」というものです。そこでは、「何を学ぶか」とともに、「どのように学ぶか」という学び方を重視しています。本校では、各授業で「自分で学びタイム」、「学び合いタイム」、「振り返りタイム」という授業スタイルを基本に行っています。これは、「アクティブ・ラーニング」を支えるひとつです。教師も新しい時代の教育を実現するために、日々、学習しているところです。

来年度より、「新しい教科道徳」が始まります。また、「外国語活動」は、3・4年生から年間15時間、5・6年生は50時間行われます。これらに向けての様々な準備を行っている中、不易流行の教育を行っていくには、地域・保護者あつての学校であることを改めて感じています。

今月は、「本校の教育活動に関するアンケート」を行います。ぜひ、多くの方々のご意見をいただき、今後の学校教育をよりよくしていきたいと思っております。ご理解、ご協力のほどよろしくお願いいたします。

# 11月の学校生活から

## ○『5年生社会科見学』

11月2日（木）、5年生は、社会科見学で、東京モーターショーとリスーピアに行きました。東京モーターショーは、なかなか普段見ることがないぴかぴかに輝いているカッコいい車が、たくさん展示されていました。子どもたちの表情もきらきら輝いていました。リスーピアでは、理数の魅力を体感できるミュージアムで、夢中になって遊んで（学んで）いました。



## ○『小中合同あいさつ運動』

光が丘第一中学校と連携し、小中一貫教育に取り組んでいます。その一つとして、11月7日～9日、小中合同あいさつ運動に取り組みました。3年生が中学生と一緒に昇降口に立ち、元気なあいさつをして、明るい学校をつくるためにがんばりました。



## ○『PTA主催イベント 逃走中』

11月11日、「PTA主催イベント 逃走中」が行われました。保護者、先生がハンターになり子どもたちと楽しいひとときを過ごすことができました。企画、準備、運営を行ったPTAの皆様に感謝いたします。



## ○『6年生社会科見学』

11月27日（月）、6年生は、社会科見学で、国会議事堂（衆議院）、最高裁判所、日本科学未来館に行きました。ニュースなどでよく見る国会の本会議場や最高裁の大法廷を、直接見学することができました。



## お 知 ら せ

東京都教育委員会の体罰等の実態調査の依頼を受け、今年度も児童にアンケート調査を行います。各家庭においても、お子様の声に耳を傾けたり、学校生活におけるできごとなどについて話し合う機会をもったりしていただけると幸いです。何かお子様について心配なことがあれば、いつでも、どんなことでも学校にご相談くださるようお願いいたします。学校においては、引き続き、人を大切にすることや暴力はいけないということについて指導してまいります。

# 12月の行事予定

週	日	曜	行事予定	スマイル
B	1	金	委員会活動 安全指導	
	2	土		
A	3	日		
	4	月	3・4年保護者会	😊
	5	火	6年音楽鑑賞教室	😊
	6	水	避難訓練	😊
	7	木	なかよし班給食	😊
	8	金		
	9	土	学校公開 6年出張授業2・3校時 応援団まつり(午後)	
	10	日		
B	11	月	清掃週間始	😊
	12	火		😊
	13	水	午前授業 読書月間終	😊
	14	木	3年社会科見学	😊
	15	金	清掃週間終	
A	16	土		
	17	日		
	18	月	4・5年パラトライアスロン3・4校時	😊
	19	火		😊

週	日	曜	行事予定	スマイル	
A	20	水	お誕生日給食	😊	
	21	木	4年社会科見学	😊	
	22	金			
B	23	土	天皇誕生日		
	24	日			
	25	月	午前授業 終業式 給食終	😊	
	26	火	冬季休業日始		
	27	水			
	28	木			
	29	金			
	30	土			
	A	31	日		

## 1月初旬の予定

A	1	月	元日	
	2	火		
	3	水		
	4	木		
	5	金		
	6	土		
B	7	日	冬季休業終	
	8	月	成人の日	
	9	火	午前授業 始業式 給食始	😊

### 体育の服装について

体育の授業は、体育着で行うことを原則としますが、寒くなってきましたので、トレーナーかジャージの着用を可能とします。以下のルールがありますので、ご家庭にもお知らせします。

- フード付きのものは、接触した時など、けがにつながる危険があるので禁止とします。
- タイツ、スパッツは、汗をかいてもすぐに脱ぐことができないので、健康管理上着用できません。

## 12月の生活目標

力をあわせてそうじをしよう  
(すすんであいさつしよう)

### 低学年

- ・自分の仕事をきちんとやろう。
- ・すみずみまできれいにそうじをしよう。

### 中学年

- ・自分の仕事を責任をもってやろう。
- ・見えないところもきれいにしよう。

### 高学年

- ・みんなが協力して仕事ができるように工夫しよう。
- ・人がいやがる仕事を進んでしよう。